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ACTA ORDINARIA N° 18-2021 (VIRTUAL) 
 
 
ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA NÚMERO 18-2021, CELEBRADA POR EL 
CONSEJO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD, DE LA UNIVERSIDAD 
NACIONAL, EL LUNES ONCE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIUNO, A LAS OCHO 
HORAS CON TREINTA Y CINCO MINUTOS, REALIZADA BAJO MODALIDAD DE 
“PRESENCIALIDAD” O “PRESENCIALIDAD REMOTA” MEDIANTE LA PLATAFORMA 
TECNOLÓGICA “TEAMS”. LO ANTERIOR, ATENDIENDO LAS DIRECTRICES 
INSTITUCIONALES ESTABLECIDAS EN EL DOCUMENTO UNA-R-DISC-079-2020 
DEL 24 DE NOVIEMBRE DEL 2020, EMITIDA POR LA RECTORIA ASI COMO LA 
CIRCULAR INSTRUCCIÓN UNA-CIT-DISC-002-2020 DEL 16 DE MARZO DEL 2020, DE 
LA COMISIÓN INSTITUCIONAL DE TELETRABAJO DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL. 
 

PRESENTES 
 

Nombre Puesto Ubicación 

Dr. Felipe Araya Ramírez Decano  San Antonio de Belén, 
Heredia 

Dra. Laura Bouza Mora Vicedecana Lagunilla, Heredia 

M.A.P. Gloriana Villegas 
Sánchez 

Directora Ejecutiva San José de la Montaña, 
Barva de Heredia 

Dr. Enrique Cappella Molina Director, Escuela de 
Medicina Veterinaria 

San Miguel, Santo 
Domingo de Heredia  

Dr. Braulio Sánchez Ureña Director, Escuela de 
Ciencias del Movimiento 
Humano y Calidad de Vida 

Mercedes Norte, Heredia  

 
 

INVITADOS PRESENTES 
 

Nombre Puesto Ubicación 

M.Sc. Stephanie Chavarria 
Mena 

Asesora, Unidad de Éxito 
Académico de la 
Vicerrectoría de Docencia 

San Pablo de Heredia 

 
 
 
PRESIDE: Dr. Felipe Araya Ramírez 
SECRETARIAS DE ACTAS: Licda. Beatriz Núñez Cruz (en trabajo presencial)  
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ARTÍCULO I   Comprobación del quórum. 
 
1.1 El Dr. Felipe Araya Ramírez indica al ser las ocho horas con treinta y cinco 

minutos, que se inicia la sesión con el quórum requerido. 
 
 
ARTÍCULO II   Lectura y aprobación del orden del día Nº 18-2021. 
 

2.1 El Dr. Felipe Araya Ramírez, presidente, da lectura al orden del día Nº 18-2021 y 
la somete a aprobación.  

 
CONSIDERANDO: 

 
1. Que todos los miembros del órgano están de acuerdo con los contenidos del orden 

del día de la sesión ordinaria N° 18-2021. 
 
Se somete a votación las consideraciones anteriores. 
 
VOTAN A FAVOR:  4. 
TOTAL:  Cuatro votos. 
VOTAN EN CONTRA:  Ninguno 

 
ACUERDO 01 
 
POR TANTO, SE ACUERDA: 
 

A. APROBAR, SIN MODIFICACIONES, EL ORDEN DEL DÍA Nº 18-2021 DEL 
CONSEJO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD. ACUERDO FIRME 
Y UNÁNIME. 
 

 
ARTÍCULO III  Lectura y aprobación del acta ordinaria Nº 17-2021. 

 
3.1 Para el análisis del acta de la sesión ordinaria Nº 17-2021, el Dr. Felipe Araya 

Ramírez, presidente, da lectura y la somete a aprobación.  
 
Se somete a votación las consideraciones anteriores. 
 
VOTAN A FAVOR:  4. 
TOTAL:  Cuatro votos. 
VOTAN EN CONTRA:  Ninguno 

 
ACUERDO 02 
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POR TANTO, SE ACUERDA: 
 

A. APROBAR, SIN MODIFICACIONES, EL ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA Nº 
17-2021 DEL CONSEJO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD, 
REALIZADA EL 27 DE SETIEMBRE DE 2021. ACUERDO FIRME Y UNÁNIME. 
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ARTÍCULO IV Control de acuerdos de las sesiones ordinarias N° 01, 02, 06, 07, 08, 09, 10, 11, 12, 13, 14, 15 y 17-2021. 
 

N° y fecha del acuerdo En  
Firme 

Fecha de recibido 
por instancias 

Asunto Responsable 
de ejecución  

Sesión Ordinaria N° 01-2021, 25 de enero de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-010-2021 
26 de enero de 2021 

  Escuela de Ciencias 
Biológicas, 27 de 
enero de 2021 

Refrendo de modificación para el Proyecto: 
Producción de un antígeno recombinante para su uso 
en el diagnóstico de la paragonimiasis humana y 
capacitación del personal de salud para prevenir esta 
parasitosis en zonas de riesgo 

PPAA 

Sesión Ordinaria N° 02-2021, 08 de febrero de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-017-2021 
09 de febrero de 2021 

  PPAA, EMV, 11 de 
febrero de 2021 

Refrendo para la modificación del Proyecto: 
Diversidad genómica de Salmonella enterica y genes 
de resistencia a los antimicrobianos en poblaciones 
humanas, animales y alimentos en Costa Rica 

PPAA 

Sesión Ordinaria N° 06-2021, 12 de abril de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-049-2021 
13 de abril de 2021 

  AICE 19 de abril de 
2021, EMV, 16 de 
abril de 2021 

Refrendo del informe parcial del Proyecto Graphene 
based lab-on-chip sensors for the detection and 
characterization of bacterial pathogens 

Consejo de 
Facultad  

UNA-CO-FCSA-ACUE-063-2021 
13 de abril de 2021 

  PPAA, EMV, 15 de 
abril de 2021 
Subsanado acuerdo 
UNA-CO-EMV-ACUE-
125-2021 
UNA-CO-FCSA-
ACUE-075-2021 

Refrendo del informe parcial de la Actividad 
Académica La gestión integral de riesgo de desastre 
desde la medicina veterinaria 

PPAA 

Sesión Ordinaria N° 07-2021, 26 de abril de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-068-2021 
27 de abril de 2021 

  PPAA, EMV, 04 de 
mayo de 2021 
No requiere informe 
del 2019.  Dejar sin 
efecto este acuerdo 
(correo del 07 de 
junio) 

Refrendo del informe parcial del Proyecto Efecto de la 
adición dietética de extracto etanólico de cáscara de 
Nephelium lappaceum (rambután) sobre la calidad de 
la carne y los parámetros de producción en cerdos en 
finalización 

PPAA 
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N° y fecha del acuerdo En  
Firme 

Fecha de recibido 
por instancias 

Asunto Responsable 
de ejecución  

UNA-CO-FCSA-ACUE-075-2021 
27 de abril de 2021 

  PPAA, EMV, 04 de 
mayo de 2021 

Refrendo del, informe parcial de la Actividad 
Académica: La gestión integral de riesgo de desastre 
desde la medicina veterinaria. 

PPAA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-081-2021 
27 de abril de 2021 

  PPAA, EMV, 04 de 
mayo de 2021 

Refrendo del informe final de la Actividad Académica: 
Micoteca de la Escuela de Medicina Veterinaria de la 
Universidad Nacional de Costa Rica. 

PPAA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-084-2021 
27 de abril de 2021 

  PPAA, CIEMHCAVI, 
04 de mayo de 2021 

Refrendo del informe parcial de la Actividad 
Laboratorio de Entrenamiento Contra Resistencia. 

PPAA 

Sesión Ordinaria N° 08-2021, 10 de mayo de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-101-2021 
10 de mayo de 2021 

  Vicerrectoría de 
Docencia, CIDE, 
División Educologí, 14 
de mayo de 2021 

Ratificación del acuerdo UNA-AP-CIEMHCAVI-ACUE-
014-2020, y declarar plan terminal la carrera de 
Bachillerato en la Enseñanza de la Educación Física, 
Deporte y Recreación, de la CIEMHCAVI 

Vicerrectoría de 
Docencia 

UNA-CO-FCSA-ACUE-102-2021 
11 de mayo de 2021 

  Vicerrectoría de 
Docencia, 14 de mayo 
de 2021 

Ratificación del acuerdo UNA-AP-CIEMHCAVI-ACUE-
014-2020, y declarar plan terminal 

Vicerrectoría de 
Docencia 

UNA-CO-FCSA-ACUE-103-2021 
11 de mayo de 2021 

  AICE, EMV, 19 de 
mayo de 2021 

Refrendo del informe parcial del Proyecto Alfavirus 
emergentes como causa de enfermedades infecciosas 
olvidadas en Costa Rica. Acrónimo ALFANET. 
"Emerging alphaviruses as causes of neglected 
infectious diseases in Costa Rica", "Neuartige 
Alphaviren als Ursachen vernachlässigter 
Infektionskrankheiten in Costa Rica", Acronym: 
Alphanet 

AICE 

UNA-CO-FCSA-ACUE-110-2021 
11 de mayo de 2021 

  PPAA, EMV, 14 de 
mayo de 2021 

Refrendo de la modificación del proyecto 
Microplásticos en organismos terrestres y marinos de 
consumo humano 

PPAA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-111-2021 
11 de mayo de 2021 

  PPAA, EMV, 14 de 
mayo de 2021 

Refrendo de la modificación del proyecto Producción 
de un antígeno recombinante para su uso en el 
diagnóstico de la paragonimiasis humana y 
capacitación del personal de salud para prevenir esta 
parasitosis en zonas de riesgo 

PPAA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-112-2021 
11 de mayo de 2021 

  PPAA, EMV, 14 de 
mayo de 2021 

Refrendo de la modificación del proyecto Estado 
poblacional y salud del mono tití(Saimiri oerstedii 
citrinellus), mono cara blanca (Cebus imitator)y 

PPAA 
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N° y fecha del acuerdo En  
Firme 

Fecha de recibido 
por instancias 

Asunto Responsable 
de ejecución  

mapache (Procyon lotor) en el área aledaña al Parque 
Nacional Manuel Antonio, Costa Rica 

Sesión Ordinaria N° 09-2021, 24 de mayo de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-119-2021 
25 de mayo de 2021 

  PPAA 31 de mayo de 
2021, EMV 28 de 
mayo de 2021 

Refrendo del informe final del Proyecto Brucelosis en 
Costa Rica: Epidemiología y desarrollo de estrategia 
para su control 

PPAA 

Sesión Ordinaria N° 10-2021, 07 de junio de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-146-2021 
07 de junio de 2021 

  PPAA, EMV, 09 de 
junio de 2021 

Refrendo del informe final del Proyecto Académico 
HEMS 

PPAA 

Sesión Ordinaria N° 11-2021, 21 de junio de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-159-2021 
21 de junio de 2021 

  PPAA, EMV, 22 de 
junio de 2021 

Refrendo de la modificación del Proyecto Producción 
de un antígeno recombinante para su uso en el 
diagnóstico de la paragonimiasis humana y 
capacitación del personal de salud para prevenir esta 
parasitosis en zonas de riesgo 

PPAA 

Sesión Ordinaria N° 12-2021, 05 de julio de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-169-2021 
05 de julio de 2021 

  PPAA, CIEMHCAVI, 
05 de julio de 2021 

Refrendo de la modificación del Programa Centro de 
Estudios para el Desarrollo del Rendimiento Físico y la 
Salud. 

PPAA 

Sesión Ordinaria N° 13-2021, 19 de julio de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-178-2021 
19 de julio de 2021 

  PPAA, EMV, Escuela 
21 de julio de 2021, 
Biología 20 de julio de 
2021 

Refrendo de la modificación del proyecto 
Microplásticos en organismos terrestres y marinos de 
consumo humano. 

PPAA 

Sesión Ordinaria N° 14-2021, 16 de agosto de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-182-2021 
16 de agosto de 2021 

  CONSACA, Rectoría 
Adjunta, EMV, 
CIEMHCAVI, 18 de 
agosto de 2021 

Solicitud al CONSACA para identificar internamente 
otros mecanismos o vías más agiles para ejecutar 
oportunamente el FFRA mientras se mantenga la 
situacion de pandemia 

CONSACA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-183-2021 
16 de agosto de 2021 

  AICE, EMV, 17 de 
agosto de 2021 

Refrendo de la modificación del proyecto Alfavirus 
emergentes como causa de enfermedades 
infecciosas olvidadas en Costa Rica. Acrónimo 
ALFANET. "Emerging alphaviruses as causes of 
neglected infectious diseases in Costa Rica" 

AICE 
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N° y fecha del acuerdo En  
Firme 

Fecha de recibido 
por instancias 

Asunto Responsable 
de ejecución  

"Neuartige Alphaviren als Ursachen vernachlässigter 
Infektionskrankheiten in Costa Rica". Acronym: 
Alphanet 

Sesión Ordinaria N° 15-2021, 30 de agosto de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-186-2021 
30 de agosto de 2021 

  PPAA, 31 de agosto 
de 2021, EMV, 02 de 
setiembre de 2021 

Refrendo de la modificación del proyecto Desarrollo 
de herramientas hechas a la medida para el combate 
de la brucelosis en Costa Rica 

PPAA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-187-2021 
30 de agosto de 2021 

  PPAA, 31 de agosto 
de 2021, EMV, 02 de 
setiembre de 2021 

Refrendo del cierre del proyecto Brucelosis en Costa 
Rica: Epidemiología y desarrollo de estrategia para 
su control 

PPAA 

Sesión Ordinaria N° 16-2021, 14 de setiembre de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-197-2021 
14 de setiembre de 2021 

  Vicerrectoría de 
Docencia, 
CIEMHCAVI, 15 de 
setiembre de 2021 

Solicitud de inclusión de requisito de ingreso para la 
carrera de Licenciatura en Ciencias del Deporte con 
énfasis en Rendimiento Deportivo y énfasis en Salud 

Vicerrectoría de 
Docencia 

UNA-CO-FCSA-ACUE-199-2021 
15 de setiembre de 2021 

  PPAA, EMV, 15 de 
setiembre de 2021 

Refrendo para la modificación del proyecto Sistema 
automatizado de gestión de información y valoración 
del potencial productivo para fincas bovinas de carne 
y doble propósito, según tipología y condición 
ecológica para el mejoramiento productivo y 
económico pos pandemia COVID-19 

PPAA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-200-2021 
15 de setiembre de 2021 

  PPAA, EMV, 15 de 
setiembre de 2021 

Refrendo para la modificación presupuestaria del 
Proyecto Determinación de la capacidad 
antiparasitaria contra Trypanosoma cruzi de propóleos 
costarricenses y su relación con su composición 
química y su origen botánico 

PPAA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-201-2021 
15 de setiembre de 2021 

  PPAA, EMV, 17 de 
setiembre de 2021 

Refrendo para la modificación del Programa Integrado 
de Endocrinología y Reproducción Animal (PIERA) 

PPAA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-202-2021 
15 de setiembre de 2021 

  PPAA, CIEMHCAVI, 
15 de setiembre de 
2021 

Refrendo del informe final del evento académico: 
Congresos CIEMHCAVI. 

PPAA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-203-2021 
15 de setiembre de 2021 

  PPAA, CIEMHCAVI, 
17 de setiembre de 
2021 

Refrendo de la propuesta de la actividad académica: 
Centro de Investigación y Diagnóstico en Salud y 
Deporte (CIDISAD). 

PPAA 
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N° y fecha del acuerdo En  
Firme 

Fecha de recibido 
por instancias 

Asunto Responsable 
de ejecución  

UNA-CO-FCSA-ACUE-204-2021 
15 de setiembre de 2021 

  PPAA, CIEMHCAVI, 
17 de setiembre de 
2021 

Refrendo para la modificación del Programa Actividad 
física adaptada, salud y discapacidad (AFISADIS). 

PPAA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-206-2021 
15 de setiembre de 2021 

  PPAA, CIEMHCAVI, 
17 de setiembre de 
2021 

Refrendo para la modificación del proyecto Natación 
de Rendimiento para Poblaciones con Diversidad 
Funcional 

PPAA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-207-2021 
15 de setiembre de 2021 

  PPAA, CIEMHCAVI, 
17 de setiembre de 
2021 

Refrendo para la modificación del proyecto Escuela 
Deportiva Pedagógica "Deporte y recreación para 
todos" EDP-DYRET 

PPAA 

UNA-CO-FCSA-ACUE-208-2021 
15 de setiembre de 2021 

  PPAA, CIEMHCAVI, 
15 de setiembre de 
2021 

Refrendo para la modificación del proyecto Estimación 
de la carga térmica en trabajadores: Un estudio 
exploratorio para estimar el riesgo bajo condiciones 
actuales y con el cambio climático. 

PPAA 

Sesión Ordinaria N° 17-2021, 27 de setiembre de 2021 

UNA-CO-FCSA-ACUE-210-2021 
27 de setiembre de 2021 

  PPAA, EMV Refrendo de la modificación del Programa de 
producción sustentable de leche bovina en Finca 
Santa Lucia Fase III 

PPAA 
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ARTÍCULO V Informes. 
 
Decanato  
 
5.1 El Dr. Felipe Araya Ramírez informa lo siguiente: 
 

1. Se aprobó un dictamen en Consaca, el cual fue publicado en el Alcance N° 3 a la 
UNA-Gaceta N° 17-2021 del 7 de octubre de 2021, acuerdo UNA-CONSACA-
ACUE-145-2021, en relación con la presencialidad gradual y segura para la 
ejecución del I ciclo, I y II trimestre y I y II cuatrimestre de 2022, lo que se fomenta 
es que para el año 2022. Lo que se busca es que en la medida de lo posible se 
cuente con mayor presencialidad en los cursos y que las unidades académicas 
valoren, cuales cursos podrían pasar a la modalidad presencial cumpliendo con 
los protocolos sanitarios institucionales. Además, valorar si cuentan con las 
condiciones de infraestructura necesaria para impartir las lecciones cumpliendo 
con el aforo y el distanciamiento. 

 
Asimismo, algunos decanos se pronunciaron sobre este dictamen, porque no todas las 
facultades poseen las condiciones para la nueva modalidad “mixta hibrida flexible” que 
consiste en combinar sesiones presenciales con la presencialidad remota. En esta 
modalidad, en las sesiones presenciales se brinda la oportunidad de que el estudiantado 
pueda estar presencial cara a cara o conectarse de forma virtual sincrónica, siendo así, 
habrá estudiantes de forma presencial y estudiantes en línea recibiendo la clase 
simultáneamente.  
 
Además, si alguna unidad académica necesita la colaboración de la Vicerrectoría de 
Docencia u otra instancia para apoyar esa apertura de mayor presencialidad se pusiera 
en contacto con dicha vicerrectoría. 
 
El Dr. Felipe Araya Ramírez les solicita a los directores de las unidades académicas leer 
y atender dicho acuerdo ya que deben informar la programación definitiva de los cursos, 
según la modalidad de oferta para los primeros periodos lectivos del 2022, a la 
Vicerrectoría de Docencia y al estudiantado, mediante los medios oficiales y redes 
sociales. Por otra parte, el acuerdo solicita la apertura de los servicios que brinda la 
universidad como lo son las sodas y las residencias estudiantiles. 
 
La Dra. Laura Bouza Mora aclara que la SubCOE, en conjunto con la Vicerrectoría de 
Vida Estudiantil, está trabajando en el tema del regreso a la presencialidad y la utilización 
de las residencias ya que no pueden operar al 100% del aforo porque este depende de 
cada instalación, es un tema muy delicado por las siguientes razones: sobre el aforo, se 
debe realizar un estudio para determinar los criterios de a cuál estudiante se le otorga la 
residencia y a cuál no, tener claridad si algún estudiante sale positivo a COVID-19 la 
residencia entera se debe poner en cuarentena, lo que implica que alguien debe llevar 
los alimentos, realizar la limpieza y cuidar del estudiante enfermo. Hasta que esto no este 
establecido es un riesgo poner en funcionamiento las residencias. 
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Por otra parte, los modelos de presencialidad que propone la Rectoría fueron presentados 
a la SubCOE y se les hicieron las recomendaciones del caso. 
 
El Dr. Felipe Araya Ramírez menciona que el acuerdo UNA-CONSACA-ACUE-145-2021 
recibió insumos de las diferentes instancias y se presentaron en Consaca. 
 
El Dr. Braulio Sánchez Ureña expresa su preocupación en cuanto a que en las residencias 
se hospedan estudiantes de diferentes unidades académicas. En cuanto a los aforos se 
le había solicitado al M.Sc. Randall Hidalgo Mora, Vicerrector de Docencia la información 
sobre los aforos para las aulas; sin embargo, la información no ha llegado a las Unidades 
Académicas. Por otra parte, consulta si existe algún presupuesto para cubrir las 
necesidades para tener mayor presencialidad en las aulas. 
 
9:00 am. La M.A.P. Gloriana Villegas Sánchez se incorpora a la sesión (con licencia de 
lactancia autorizada). 
 
El Dr. Braulio Sánchez Ureña agrega que en dicho acuerdo no se menciona nada sobre 
la vacunación, se le debería instar a cada estudiante a vacunarse, además, los directores 
de unidades académicas deberían realizar un mapeo del nivel de vacunación de los 
funcionarios y estudiantes. 
 
Otro tema, es sobre el desecho del agua de los lavamanos que se colocan en las entradas 
de los edificios, esas aguas jabonosas llegan a la alcantarilla. Además, si sube la 
presencialidad debería subir la asistencia de administrativos y en los PPAA. 
 
La Dra. Laura Bouza Mora expresa que la SubCOE está trabajando en las circulares que 
han salido en relación con la presencialidad en las giras, de administrativos y los PPAA. 
La Rectoría citó a un taller presencial en octubre para tratar este tema. Le escribió un 
WhatsApp al Vicerrector de Docencia solicitándole la información sobre los aforos de la 
EMV y la CIEMHCAVI, en cuanto se reciban se les enviará la información a las unidades. 
 
9:10 am, el Dr. Felipe Araya Ramírez presenta problemas eléctricos y de conexión. Por 

lo tanto, la Dra. Laura Bouza Mora asume momentáneamente la presidencia e inicia con 
sus informes mientras que el Dr. Felipe Araya Ramírez se reincorpora. 
 
 
Vicedecanato 
 
5.2 La Dra. Laura Bouza Mora informa lo siguiente: 
 

1. En la Comisión de la SubCOE se discutieron los siguientes temas:  
 

a. El 6 y 7 de octubre se realizó una campaña de vacunación en la UNA; sin embargo, 
hubo muy poca participación, por lo que no es probable que se repita. 

b. En relación con la obligatoriedad de la vacuna para los funcionarios universitarios, 
se está a la espera de la publicación del decreto ejecutivo para hacer el 
comunicado oficial a lo interno de la UNA, ya que los decretos están por encima 
de la autonomía universitaria, se espera que dicho comunicado se publique el 15 
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de octubre de 2021. Es importante señalar que no es obligatorio para los 
estudiantes, a la fecha son muy pocos los estudiantes que no están vacunados; 
la Comisión Nacional de Vacunación ha ido modificando la normativa para que 
toda persona mayor de 18 años tenga el derecho de ser vacunada. 

c. La Clínica Francisco Bolaños va a realizar una vigilancia epidemiológica en 
personas asintomáticas, son cuatro días de muestreo, tres personas por día, por 
lo que le está solicitando al Departamento de Salud la colaboración de 
funcionarios que querían participar. La Dra. Laura Bouza Mora sugiere que podría 
ser una persona por instancia de la Facultad (1 de EMV, 1 de CIEMHCAVI y 1 del 
Decanato), la cual solo debe asistir un día para la toma de la muestra (hisopado 
nasal para la PCR). 

 
9:20 am ingresa el Dr. Felipe Araya Ramírez. 
 

2. El viernes 08 de octubre se realizó una sesión extraordinaria de la Comisión de 
Vicedecanos, en donde se le dio audiencia a la Rectora Adjunta para conversar 
sobre el nuevo PFESA en relación con el Plan de Mediano Plazo Institucional 
2023-2027. 

 
3. Se envió a los subdirectores una solicitud de reunión en conjunto con la 

Vicerrectoría de Docencia, para tratar el tema de la Inducción a la Vida 
Universitaria 2022; sin embargo, no se pudo coincidir con la agenda de un 
subdirector por lo tanto se llevará a cabo la reunión con la Vicerrectoría de 
Docencia y un subdirector y luego la Dra. Laura Bouza Mora se reunirá con el otro 
subdirector para informarle al respecto. 

 
El Dr. Braulio Sánchez Ureña pregunta ¿cómo se debe realizar la escogencia de la 
persona asintomática? 
 
La Dra. Laura Bouza Mora indica que es aquella persona que no presente síntomas de 
tos, fiebre, congestión nasal, en otras palabras, es una persona sana. 
 
El Dr. Enrique Cappella Molina pregunta ¿si puede ser un administrativo, académico que 
este en modalidad presencial? 
 
La Dra. Laura Bouza Mora indica que no importa el estrato y es mejor un funcionario que 
esté en modalidad presencial. 
 
El Dr. Braulio Sánchez Ureña y el Dr. Enrique Cappella Molina expresan la anuencia de 
la Unidad a participar y se darán a la tarea de buscar candidatos. 
 
El Dr. Felipe Araya Ramírez continua con sus informes. 
 
Retomando el tema de la presencialidad para el 2022, el Dr. Felipe Araya Ramírez les 
recomienda a los directores de las unidades que si no tiene las condiciones idóneas no 
se debería aumentar la presencialidad. 
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2. Semana de desconexión tecnológica: la FEUNA presentó la propuesta de 
“Semana de desconexión tecnológica” en el mes de octubre, coordinada en 
conjunto con la Rectoría Adjunta y la Vicerrectoría de Vida Estudiantil. Algunos 
decanos apoyaron la iniciativa. El Dr. Felipe Araya Ramírez se manifestó en 
contra, sin comentarlo antes con los directores de las unidades académicas, pero 
este tema se retomará en la próxima sesión del Consaca. Las razones 
académicas sobre su desacuerdo son:  

 

 Se quiere tomar en este ciclo una semana de desconexión a raíz de encuestas 
realizadas por el Escuela de Psicología en donde se reporta que ha aumentado la 
depresión y la ansiedad en los estudiantes a causa de la pandemia. 

 Antes los ciclos eran de 18 semanas, luego se cambió a 17 semanas y por la 
pandemia ahora los ciclos son de 16 semanas. 

 La FEUNA quiere que no se realicen evaluaciones, trabajos ni clases sincrónicas 
en esa semana y tampoco la semana siguiente a la semana de desconexión. 

 No está programada en el calendario universitario ni en los programas de los 
cursos, los cuales se aprueban al inicio del curso en conjunto con los estudiantes. 

 Las actividades que se programaron para la semana de desconexión son 
virtuales, lo cual no tiene sentido con la propuesta. 

 No se está considerando a los administrativos, ellos también tienen problemas de 
depresión, ansiedad y estrés. Es un problema a nivel nacional, no solo los 
estudiantes. 

 En la facultad se han realizado esfuerzos para aumentar la presencialidad en 
cuanto a las giras, en el curso de internado rotatorio y en los cursos prácticos. 
 

El Dr. Enrique Cappella Molina comenta que le sorprende esta iniciativa y entiende las 
razones, pero una propuesta como esta no es la forma de abordar el problema. Está de 
acuerdo con los argumentos del Dr. Felipe Araya Ramírez. Además, señala que pensaría 
la comunidad costarricense de una semana de asueto. 
 
El Dr. Felipe Araya Ramírez agrega que a raíz de su oposición se sumaron los decanos 
de la Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar y la Facultad de Filosofía y Letras. La 
Rectoría Adjunta se reunirá con los estudiantes de la FEUNA para presentar otra 
propuesta. 
 
El Dr. Enrique Cappella Molina expresa que no está de acuerdo con la actual propuesta 
ni con otras que se presenten. 
 
El Dr. Braulio Sánchez Ureña indica que está de acuerdo con lo expuesto por el Dr. Felipe 
Araya Ramírez y con el Dr. Enrique Cappella Molina.  
  
La M.A.P Gloriana Villegas Sánchez manifiesta que a esa propuesta no le encuentra 
mucho sentido, pretender “desconectarse de un mundo conectado”, también lo considera 
repentino y no planificado ni pensado en función de las actividades ya programadas en 
calendario universitario. Por otra parte, destaca que no se está incluyendo al sector 
administrativo en dicha propuesta y que en caso de hacerlo se generaría un caos en 
temas de compras y procesos administrativos en general. 
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3. Ceremonia simbólica de graduación: en sesión del Consaca del miércoles 06 de 
octubre por razones de tiempo no se pudo tratar este tema, por lo cual se retomará 
el miércoles 13 de octubre.  

 
El Dr. Felipe Araya Ramírez opina que esta actividad no es pertinente porque en la 
Facultad son 28 graduandos y en la fecha de la ceremonia todos los graduandos van a 
estar juramentados y con título en mano, qué valor agregado tendría la ceremonia. 
¿Cuántos estudiantes se conectaría para escuchar los discursos? 
 
La M.A.P Gloriana Villegas Sánchez agrega que son sesiones de una hora de duración 
con una guía o esquema de ceremonia aún no definido. Además, comenta que la mayoría 
de los graduandos de EMV realizó juramentación extraordinaria y los graduandos de la 
carrera de CIEMHCAVI que se imparte en la Sede de Sarapiquí no están identificados 
con la Facultad de Ciencias de la Salud. Lo que se quiere hacer en una hora es un 
discurso del representante estudiantil, del decano y de una autoridad, adicionalmente un 
acto cultural. Finalmente, indica que brindara el seguimiento necesario hasta que se 
defina si estos actos se efectuaran o no. 
 
El Dr. Braulio Sánchez Ureña manifiesta que no está de acuerdo en hacer un acto 
posterior a la entrega de los títulos a los estudiantes. Se debería proponer hacer una 
ceremonia para el año entrante. 
 
El Dr. Enrique Cappella Molina pregunta si hubo alguna razón para hacer esta ceremonia. 
 
La Dra. Laura Bouza Mora indica que fue una solicitud de la FEUNA a la Rectoría. 
 
El Dr. Enrique Cappella Molina comenta que no será un evento que produzca el impacto 
que se busca, es mejor enfocar los esfuerzo para el año entrante. 
  

4. En conjunto con la Vicerrectoría de Administración se está programando una 
reunión de Campus para el jueves 11 de noviembre de 2021, de 10:30 am a 12:00 
md. 

 
 
Dirección Ejecutiva  
 
5.3 La M.A.P Gloriana Villegas Sánchez informa lo siguiente: 
 

1. En cuanto a la graduación (Juramentación vía web) se canalizará en su momento 
la información a las unidades académicas. 

 
2. En relación con la apertura de todas las Sodas de la UNA en el 2022, desde 

SISAUNA se han venido realizando las gestiones para la apertura de las sodas 
entre febrero y marzo 2022. La M.A.P Gloriana Villegas Sánchez comenta que 
quería que la apertura de las sodas del Campus coincidiera con el inicio de las 
lecciones, pero consultó por el calendario universitario 2022 y le indicaron que 
todavía no ha sido aprobado. El permiso de funcionamiento de la soda de EMV 
vence en enero 2022 por lo que se coordinará desde finales de año para que se 
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obtenga el permiso a tiempo. La soda de Campus contará con un nuevo 
concesionario, por lo que el concesionario debe tramitar el permiso de 
funcionamiento en su oportunidad; sin embargo, si no logra obtener el permiso la 
soda tendrá que permanecer cerrada. 

 
3. El servicio de mensajería está suspendido debido a la falta del vehículo oficial 

placas 301-350 ya que está desde hace dos meses en el taller, desde entonces 
se ha trabajado con vehículos prestados; sin embargo, hoy no se brindará el 
servicio, tal vez mañana o el miércoles se cuente con el préstamo de algún 
vehículo.  

 
 
Escuela de Ciencias del Movimiento Humano y Calidad de Vida.   

 
5.4 El Dr. Braulio Sánchez Ureña informa lo siguiente: 
 

1. La semana pasada se recibió la visita del Rector, M.Ed. Francisco González 
Alvarado, para realizar una visita en el edificio, tratar el tema del presupuesto 
duplicado. 

 
2. Se está trabajando en la elaboración de los horarios de cursos 2022. 

 
3. No se han presentado reportes de casos positivos de COVID-19. 

 
 
Escuela de Medicina Veterinaria. 

 
5.5 El Dr. Enrique Cappella Molina informa lo siguiente: 
 

1. Después de año y medio se empezarán a reactivar las giras. 
 

2. Cuatro vehículos están pendientes de revisión en el taller. 
 
 
10:40 am. Receso de 15 minutos. 
10:55 am. Se continúa con la sesión. 

 
 
ARTÍCULO VI  Administrativos. 
 
6.1 Programación para la integración del Plan Estratégico. 
 
El Dr. Felipe Araya Ramírez propone realizar la integración de la Matriz de seguimiento 
de los Planes Estratégicos de los niveles intermedios, el lunes 25 de octubre de 2021, en 
la sesión N°19-2021 del Consejo de Facultad e invitar a la Licda. Johana Sandí Ureña de 
la Sección Gestión Estratégica de APEUNA y las asistentes administrativas de las 
Unidades Académicas. 
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CONSIDERANDO:  
  

1. La circular UNA-APEUNA-CIRC-007-2021, de fecha 02 de setiembre de 2021, 
suscrita por el M.Sc. Juan Miguel Herrera Delgado, Director del Área de 
Planificación, en relación con el seguimiento de los Planes Estratégicos, período 
2021 y la “Matriz de seguimiento de los Planes estratégicos de los niveles 
intermedios”.  

 
Se somete a votación las consideraciones anteriores. 
 
VOTAN A FAVOR:  5. 
TOTAL:  Cinco votos. 
VOTAN EN CONTRA:  Ninguno 

 
ACUERDO 03 
 
POR TANTO, SE ACUERDA: 
  

A. INVITAR A LA LICDA. JOHANA SANDÍ UREÑA, FUNCIONARIA DE LA 
SECCIÓN GESTIÓN ESTRATÉGICA DE APEUNA, A LA LICDA. MARIBEL 
ARIAS MARÍN, ASISTENTE ADMINISTRATIVA DE LA ESCUELA DE 
MEDICINA VETERINARIA Y A LA MAG. ARIANA MONTALVÁN AGUILAR, 
ASISTENTE ADMINISTRATIVA DE LA ESCUELA DE CIENCIAS DEL 
MOVIMIENTO HUMANO Y CALIDAD DE VIDA, A LA SESIÓN ORDINARIA N° 
19-2021 DEL CONSEJO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD, EL 
LUNES 25 DE OCTUBRE DE 2021, A LAS 11:00 AM, BAJO LA MODALIDAD 
DE PRESENCIALIDAD REMOTA MEDIANTE LA PLATAFORMA 
TECNOLÓGICA “TEAMS”, PARA EFECTUAR LA INTEGRACION DE LOS 
RESULTADOS DE CONFORMIDAD CON LA “MATRIZ DE SEGUIMIENTO DE 
LOS PLANES ESTRATÉGICOS DE LOS NIVELES INTERMEDIOS, PERIODO 
2021”. ACUERDO FIRME Y UNÁNIME.  

 
 
6.2 Programación Integración de la II Evaluación del POA 2021. 
 
El Dr. Felipe Araya Ramírez propone convocar a una sesión extraordinaria el lunes 22 de 
noviembre de 2021, a la 1:00 pm e invitar a las asistentes administrativas de las Unidades 
Ejecutoras de las Facultad y la coordinadora del Posgrado en Ciencias Veterinarias 
Tropicales. 
 
CONSIDERANDO: 
 

1. Que en el Calendario Universitario 2021 se establece que el periodo para la II 
Evaluación del Plan Operativo Anual 2021 con corte al 31 de diciembre de 2021, 
es del 01 al 19 de noviembre de 2021 y para la integración del mismo, es del 15 
al 26 de noviembre de 2021.  

 
Se somete a votación las consideraciones anteriores. 
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VOTAN A FAVOR:  5. 
TOTAL:  Cinco votos. 
VOTAN EN CONTRA:  Ninguno 

 
ACUERDO 04 
 
POR TANTO, SE ACUERDA: 

 
A. CONVOCAR UNA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CONSEJO DE FACULTAD 

PARA EL LUNES 22 DE NOVIEMBRE DE 2021, A LA 1:00 PM, MEDIANTE LA 
APLICACIÓN TEAMS, PARA LA ELABORACIÓN DE LA INTEGRACIÓN DE LA 
II EVALUACIÓN DEL GRADO DE CUMPLIMIENTO DEL POA 2021. ACUERDO 
FIRME Y UNÁNIME.  

 
B. INVITAR A LA SESIÓN EXTRAORDINARIA A LA DRA. SANDRA ESTRADA 

KÖNIG, COORDINADORA DEL POSGRADO EN CIENCIAS VETERINARIAS 
TROPICALES, A LA LICDA. MARIBEL ARIAS MARÍN, ASISTENTE 
ADMINISTRATIVA DE LA ESCUELA DE MEDICINA VETERINARIA, A LA MAG. 
ARIANA MONTALVÁN AGUILAR, ASISTENTE ADMINISTRATIVA DE LA 
ESCUELA CIENCIAS DEL MOVIMIENTO HUMANO Y CALIDAD DE VIDA Y A 
LA LICDA. KAREN MEJÍAS LUNA, ASISTENTE ADMINISTRATIVA DEL 
POSGRADO EN CIENCIAS VETERINARIAS TROPICALES. ACUERDO FIRME 
Y UNÁNIME.  

 
C. RECORDARLES A LAS UNIDADES ACADÉMICAS QUE DEBEN DE 

ENTREGAR LOS DOCUMENTOS EN FORMATO DIGITAL Y EN FORMATO 
FÍSICO AL DECANATO (SIN EMPASTAR). ACUERDO FIRME Y UNÁNIME.  

 
 
ARTÍCULO VII Académicos. 
 
7.1 El acuerdo UNA-CO-EMV-ACUE-398-2021, modificación del proyecto 

Sistema automatizado de gestión de información y valoración del potencial 
productivo para fincas bovinas de carne y doble propósito, según tipología 
y condición ecológica para el mejoramiento productivo y económico pos 
pandemia. 

 
El acuerdo UNA-CO-EMV-ACUE-398-2021 de fecha 04 de octubre de 2021, suscrito por 
el Dr. Enrique Cappella Molina, presidente del Consejo de la Escuela de Medicina 
Veterinaria, mediante el cual aprueba la modificación para el proyecto Sistema 
automatizado de gestión de información y valoración del potencial productivo para fincas 
bovinas de carne y doble propósito, según tipología y condición ecológica para el 
mejoramiento productivo y económico pos pandemia. 
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CONSIDERANDO: 
 

1. En el oficio UNA-ECA-OFIC-007-2021, remitido por el M.Sc. Esteban Jiménez, 
responsable del proyecto solicita incluir el siguiente participante: 

 
Incluir al participante: 
Identificación: 111620069. 
Nombre: Julián Rubí Zeledón. Participante 
En el siguiente periodo: 28-Septiembre-2021. Hasta: 31-Diciembre-2021. 
H.P presupuesto UNA: 10 
Unidad Académica: Escuela De Ciencias Agrarias 
Código NX:056622 

 
2. El motivo de la solicitud es debido a que el señor Johanner Rosales Flores 

(participante del proyecto) se encuentra en un proceso de incapacidad y que no 
se conoce su reintegro laboral. En específico el señor Rubí fortalecerá los 
procesos de gestión y técnicos del proyecto. 

 
3. El acuerdo UNA-CO-EMV-ACUE-398-2021 de fecha 04 de octubre de 2021, 

suscrito por el Dr. Enrique Cappella Molina, presidente del Consejo de la Escuela 
de Medicina Veterinaria, mediante el cual aprueba la modificación para el proyecto 
antes mencionado. 

 
El Dr. Enrique Cappella Molina se inhibe de acuerdo con el artículo 17 del Reglamento 
de impedimentos, excusas y recusaciones. 
 
Se somete a votación las consideraciones anteriores. 
 
VOTAN A FAVOR:  4. 
TOTAL:  Cuatro votos. 
VOTAN EN CONTRA:  Ninguno 

 
ACUERDO 06 
 
POR TANTO, SE ACUERDA: 
 

A. REFRENDAR LA SIGUIENTE MODIFICACIÓN: 
 

Incluir al participante: 
Identificación: 111620069. 
Nombre: Julián Rubí Zeledón. Participante 
En el siguiente periodo: 28-Septiembre-2021. Hasta: 31-Diciembre-2021. 
H.P presupuesto UNA: 10 
Unidad Académica: Escuela De Ciencias Agrarias 
Código NX:056622 

 
B. ACUERDO FIRME Y UNÁNIME. 
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ARTÍCULO VIII  Correspondencia. 
 

8.1 El acuerdo UNA-PPAA-AVAL-1288-2021 de fecha 23 de setiembre de 2021, 
suscrito por el Dr. Jorge Herrera Murillo, Vicerrector de Investigación, mediante el 
cual sanciona el proceso de evaluación del informe de avance 2020 para el proyecto 
Promoción de la movilidad urbana sostenible y saludable en la ciudad de Heredia. 

 
Se toma nota. 
 
8.2 El acuerdo UNA-PPAA-AVAL-1309-2021 de fecha 01 de octubre de 2021, suscrito 

por el M.Sc. Randall Hidalgo Mora, Vicerrector de Docencia, mediante el cual avala 
la modificación para la actividad académica Evaluación y Seguimiento Interno de la 
Calidad CIEMHCAVI. 

 
Se toma nota. 
 
8.3 El acuerdo UNA-PPAA-AVAL-1320-2021 de fecha 01 de octubre de 2021, suscrito 

por el Dr. Martín Parada Gómez, Vicerrector de Extensión, mediante el cual avala 
la modificación para el Programa Actividad física adaptada, salud y discapacidad 
(AFISADIS). 

 
Se toma nota. 
 
8.4 El acuerdo UNA-JB-ACUE-706-2021 de fecha 8 de octubre de 2021, suscrito por el 

M.Sc. Randall Hidalgo Mora, Presidente de la Junta de Becas, mediante el cual 
toma nota y agradece a las instancias universitarias por informar que ponen a 
disposición de la Junta la totalidad o parte del saldo para eventos cortos, 
capacitación y divulgación del quehacer académico ponen a disposición de la Junta. 

 
Se toma nota. 
 
 
Artículo IX Visita de la M.Sc. Stephanie Chavarría Mena, Asesora 

Académica de la Unidad de Éxito Académico de la 
Vicerrectoría de Docencia para presentar la estrategia 
institucional “La UNA te prepara”, 11:30 am. 

 

A las 11:23 am ingresa la M.Sc. Stephanie Chavarría Mena, Asesora Académica de la 
Unidad de Éxito Académico de la Vicerrectoría de Docencia. 
 
El Dr. Felipe Araya Ramírez le da la bienvenida a la M.Sc. Stephanie Chavarría Mena y 
le cede la palabra. 
 
La M.Sc. Stephanie Chavarría Mena realiza la presentación de la estrategia institucional 
“La UNA te prepara”, la cual está conformada por: mentorías académicas, guía 
académica, tutorías académicas, tu aprendizaje y recursos de apoyo para el aprendizaje: 
metacognición, español, filosofía. 
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Se llevaron a cabo reuniones con CIEMHCAVI para analizar la estrategia que realizará 
en el año 2022 para estudiantes de primer ingreso y en EMV se brindará un curso 
específico para los estudiantes, se trabajará con el guía académico por nivel, se visitarán 
los grupos para motivarlos a ser Mentores. 
 

El Dr. Felipe Araya Ramírez comenta que son estrategias para ayudar al estudiantado 
previo a su ingreso y durante la carrera y consulta, ¿cuál es la diferencia con lo que se 
está haciendo este año? 

 
La M.Sc. Stephanie Chavarría Mena indica que la estrategia La UNA te prepara inició 
este año y lo nuevo que se brindará el año entrante es el curso de auto aprendizaje y los 
recursos de apoyo para el aprendizaje. 
 
El Dr. Felipe Araya Ramírez agradece la información brindada. 
 
La M.Sc. Stephanie Chavarría Mena agrade el espacio y se retira a las 11:42 am. 
 
Se adjunta presentación. 
 
A las once horas con cuarenta y tres minutos se levanta la sesión. 
 
 

 
 
Dr. Felipe Araya Ramírez 
Presidente 
Consejo de Facultad 
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